

Pronunciamiento de los Pueblos Originarios y Afrodescendientes de Abya Yala

Abya Yala-Latinoamérica- ante la invasión, intervención militar y secuestro del Presidente de Venezuela, Nicolás Maduro y su esposa Cilia Flores.

Los Pueblos Originarios y Afrodescendientes organizados de Abya Yala-Latinoamérica-, con base en nuestra sabiduría ancestral, exigimos el respeto de la autonomía y libre determinación de nuestros pueblos, por la salud en Plenitud de Vida y el *Buen Vivir*, conforme a nuestros principios de comunidalidad, dualidad, solidaridad y respeto a nuestras diferencias que constituyen la unidad en la diversidad.

Desde hace 532 años hemos estado sufriendo los despojos territoriales, espirituales, así como la expropiación de los bienes naturales comunes que se han puesto al servicio de los imperios modernos de parte de los detentadores del poder. No obstante, hemos resistido a lo largo de la historia y, aunque no les guste, seguimos más unidos que nunca. A través de nuestros idiomas, conocimientos ancestrales, filosofía, cosmovisión (sentimientos y pensamientos) y espiritualidad heredada de nuestras abuelas y abuelos, quienes conformaron las grandes civilizaciones originarias, legítimas dueñas de estas tierras. Antes de los múltiples genocidios, perpetrados a lo largo de la colonización, a través de invasiones, saqueos, y despojos constantes de la vida.

Primero por los europeos y luego por los usurpadores (burguesía) racistas, clasistas y eurocéntricos de los Estados modernos, y en el caso de Estados Unidos, lo que constituye:

- Una invasión desvergonzada
- La ruptura de nuestro tejido social.
- Una grave violación de los Derechos Humanos, del Derecho Internacional, de la Carta de las Naciones Unidas y de los principios de no intervención y soberanía de los pueblos.
- Un acto de piratería imperialista moderna que revive las peores prácticas coloniales de invasión y despojo de territorios y recursos naturales en Nuestra Abya Yala- América.
- Una agresión basada en acusaciones falsas y fabricadas, destinadas a justificar el control sobre las inmensas reservas de petróleo y minerales de Venezuela, y otros territorios, en detrimento de cada pueblo soberano.

Si la comunidad internacional permite que esta arbitrariedad se normalice, el Derecho Internacional quedará reducido a un instrumento al servicio de los poderosos, y la ley del más fuerte sustituirá las reglas comunes que nos protegen a todos los pueblos del mundo.

Hoy no defendemos solo a Venezuela: defendemos el sistema internacional frente a la fuerza bruta y la arbitrariedad. Defender la soberanía venezolana es defender la dignidad de todos los Pueblos Originarios y naciones de Abya Yala América Latina y el Caribe, históricamente víctimas del intervencionismo estadounidense desde hace un poco más de dos siglos.

Nosotros los Pueblos Originarios y Afrodescendientes organizados firmamos y expresamos nuestra más profunda indignación y rechazo absoluto ante el secuestro del presidente constitucional de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro Moros, y su esposa Cilia Flores, perpetrado por las fuerzas militares de Estados Unidos el 3 de enero de 2026.

Exigimos:

1. La liberación inmediata e incondicional del presidente Nicolás Maduro y Cilia Flores, con garantías de su integridad física y retorno seguro a Venezuela.
2. El cese inmediato de toda agresión militar y sanciones unilaterales contra Venezuela.
3. Una investigación independiente por parte de la ONU y la Corte Penal Internacional sobre esta violación flagrante del derecho internacional.
4. Que los organismos regionales (CELAC, OEA, UNASUR, RUNASUR, ALBA) y los gobiernos del mundo condenen unánimemente esta agresión y actúen para restablecer la paz y la soberanía.
5. Que cesen las amenazas del imperio norteamericano hacia México, Colombia, Cuba y a cualquier otro Estado porque pone en riesgo a toda la región, declarada zona de Paz desde el 2013.

Llamamos a todos los Pueblos y Naciones Originarios y Afrodescendientes, movimientos sociales, organizaciones de Derechos Humanos y gobiernos comprometidos con la justicia y la paz a unir sus voces en solidaridad con Venezuela.

Hoy decimos basta. Estamos aquí, firmes los Pueblos Originarios y Afrodescendientes de Abya Yala-Latinoamérica, exigimos la NO injerencia extranjera en nuestros territorios.

Observamos, cómo muchos líderes y voceros que en años anteriores hablaban del respeto a la vida, hoy, esos mismos callan o celebran mientras se derrama la sangre de los pueblos del mundo y recientemente en territorio sagrado del pueblo venezolano. Para ellos, las vidas de nuestros hermanos son un trofeo para celebrar. Su deseo no es la paz, sino ver cómo acaban con la vida de los defensores de la Madre Tierra del saqueo. Unos vienen con la sed del petróleo y los minerales naturales de nuestra Patria Grande, otros se arrodillan para servirles, olvidando que la verdadera riqueza no se vende, sino que se defiende.

Por esto, todas las Naciones y Pueblos Originarios y Afrodescendientes de la Patria Grande en su conjunto elevamos nuestro repudio por los bombardeos al pueblo venezolano de parte de los Estados Unidos.

Como un solo grito desde los rincones más recónditos de este Continente nos pronunciamos, porque hoy es Venezuela.

Esas amenazas, también, apuntan a México, Colombia, Brasil y Cuba.

Hermanas y hermanos de los pueblos de la Patria Grande, de los Andes, del Caribe, de las selvas, de los llanos, la Patagonia y las Islas antillanas: el llamado de la flauta, del caracol y del tambor es claro. La unidad no es una opción, es un mandato de la Madre Tierra. Es el momento de tejer nuestra fuerza como telar, de unir nuestras voces como el canto y el cauce de los ríos.

No esperemos actuar hasta que el hacha caiga sobre nuestro árbol sagrado. Organicémonos, defendamos nuestros territorios, nuestra soberanía, nuestra identidad, nuestra simbología y nuestras vidas.

Continuemos el legado ancestral de las luchas en defensa de los territorios y de nuestra biodiversidad como lo hicieron nuestras abuelas y abuelos.

En Memoria de todos los que se les arrebató la vida en defensa del sagrado territorio venezolano, exigiendo el retorno de su mandatario legítimo.

¡No al imperialismo! ¡Viva la soberanía de los pueblos! Libertad y retorno inmediato del presidente legítimo Nicolás Maduro Moros, quien fue secuestrado y que ahora es prisionero de guerra por EEUU. ¡Agresión sufrida, también, por su esposa Cilia Flores!

Katchin watuma tü anaaka Woumainpaapüna

Unamos nuestras fuerzas por la paz de nuestra Patria Grande.

¡¡Jallalla!!

¡¡Mariciweu, Mariciweu!!

¡¡Kixel b'ik itzel taq winaq!!

¡¡Maj elaq'om pa qatinamit!!

¡¡Säq bey, säq Amaq'!!

¡¡Raxnaqil K'aslemal!!

¡¡Qawinaq, qatinamit; utz k'aslemal!

Kuntai Ma, Udimar ! Basquadé Inchalá!!

Chi 13.0.13:4-8, 1 Q'anel/Lamat, 7º Señor de la Noche, 6 Sak/Muwan*
Abya Yala 10 de enero de 2026

*Sistema de calendario vigesimal mesoamericano, pre invasión

Firman:

- Pueblo wayuu de Venezuela.
- Organización Binacional de Mujeres Wayuu de Venezuela y Colombia.
- Maya' Amaq'-Pueblo Maya' de Chi Iximulew-Guatemala.
- Coordinadora de Pueblos Indígenas Chorotega del Norte de Nicaragua (CPICH)
- Asociación Jolom Witz, Maya Q'eqchi'.
- Consejo del Pueblo Maya de Guatemala.
- Movimiento Indígena Unido de Honduras.
- Red de Mujeres Indígenas. Guatemala. Pueblo Kaqchikel y Tz'utujil
- Movimiento Yanapaqi Pueblo Diaguita de Chile.
- Comunidad Charrúa Clan. Choñik/CONACHA. Pueblo Nación Charrúa de Uruguay
- Maya' taq Molaj, Maya' Amaq-Pueblo Maya' de Chi Iximulew-Guatemala.
- Pueblo Nación Mapuche. Comunidad Pillan Manke (Condor Sagrado) Pcia de Buenos Aires. Argentina.
- Lof Cacique Pincen Mapuche- Tehuelche de Trenque Lauquen Provincia de Buenos Aires Argentina adhiere.
- Organización Indígena EPI KAMBA (espacio plurinacional) de la hoy República Argentina.
- Pueblos indígenas mojeño trinitario Bolivia -Ben.
- Asociación de Autoridades de Rabinal. Guatemala. Maya Achi
- La Negra Que Nos Parió, Artivismo Afroindígena Cimarrón. Argentina.
- Parlamento Centroamericano. Maya Q'eqchi' y Maya K'iche'
- Comunidad Multiétnica Tres Ombúes de la Pcia Bs As. Argentina.
- Asociación Tierra Viva. Guatemala. Multilingüe
- Asociación Civil ENTREAFROS - Comunidad afrodescendiente del pueblo afro entrerriano de Argentina.
- Colectivo Chiul es Memoria. Guatemala. Multilingüe
- Comunidad Indígena Amaicha del Valle - Nación Diaguita
Valle Calchaquí. Tucumán/Argentina.
- Asociación Ixoqib' MIRIAM Guatemala. Multilingüe
- Coordinadora Argentina Afro Indígena por la paz y la soberanía en Abya Yala
- Organización del Pueblo Colla de Chile.
- Organización del Pueblo Chango de Chile.

- Asociación AQT Guatemala, Maya Q'eqchi'
- Lof Mapuche Tehuelche Callvu Shotel. Villa Elisa. La Plata. Argentina
- Movimiento Indígena Centroamericano MICEN. Multilingüe
- Unidad Revolucionaria Nacional Guatimalteca. URNG Guatemala multilingüe
- Consejo de Pueblos de Occidente. Guatemala, multilingüe.
- Consejo Mam. Guatemala. Maya Mam.
- Centro Educativo Maya Ch'orti'. Jocotán Guatemala. Maya Ch'orti'
- Comité de desarrollo Campesino COdECA. Guatemala. Multilingüe
- Matamba LBTTINB y Movimiento Afrocultural. Argentina
- Asociación Civil Por el buen vivir Piguem le'ecpi. Chaco/Santa Fe. Argentina
- Comunidad Nam Qom zona oeste Rosario Santa Fe
- Colectivo Qomlashepi Mujeres Indígenas Argentina.
- Generación antifacista Indígenas del Sur Argentina
- Comunidad Colla Queyunp. Mendoza. Argentina
- Comunidad Colla de Caspalá. Jujuy. Argentina